



Mettre fin aux inégalités dans les réponses aux crises mondiales de réfugiés

*Ceci est un document thématique parmi cinq présentant les enjeux prioritaires en matière de plaidoyer identifiées par le **Projet de lutte contre le racisme** du CCR. L'identification des priorités a été nourrie par les organismes membres et par des consultations avec des personnes ayant des expériences vécues, en particulier celles de descendance africaine.*

Résumé de l'enjeu

Il existe depuis longtemps une inégalité dans la façon dont le Canada réagit aux crises mondiales de réfugiés. Les personnes fuyant certaines régions reçoivent un accueil plus ouvert que celles qui viennent d'autres régions du monde, notamment celles qui sont déplacées en Afrique.

Des réponses inéquitables fondées sur la race et la nationalité

- L'iniquité dans les réponses d'IRCC est particulièrement visible dans le contraste entre la réponse majeure au déclenchement de la guerre en Ukraine (rapide, illimitée et bien soutenue) et les réponses beaucoup plus limitées au Soudan et aux Palestiniens de Gaza.
- Historiquement, le Canada a rarement répondu avec des mesures d'immigration aux crises en Afrique, malgré les nombreuses guerres et les déplacements massifs de population. Un exemple récent de ce racisme systémique est le suivant : malgré la guerre d'une violence brutale en Éthiopie, le Canada n'a mis en place aucune mesure d'immigration.
- Le gouvernement canadien **s'est engagé** à élaborer un cadre de réponse aux crises, avec un « mécanisme d'évaluation transparent et fondé sur des données probantes » pour déterminer le moment opportun pour déclencher une réponse en matière d'immigration. Cependant, les progrès ont été lents.

Impacts des réponses inéquitables

La vie des gens est en jeu. En janvier 2024, **une jeune fille de 13 ans est décédée à Gaza** alors qu'elle attendait le traitement, longtemps retardé, de sa demande d'immigration pour rejoindre sa mère au Canada.

Les réponses inéquitables affectent à la fois les personnes déplacées par une situation d'urgence et les communautés au Canada.

- Certaines crises reçoivent un niveau d'attention médiatique et politique important et le gouvernement canadien offre non seulement une réponse généreuse en matière d'immigration, mais encourage également les Canadien-ne-s à offrir un accueil chaleureux aux nouveaux arrivants et à mobiliser le soutien communautaire.

- Davantage de personnes sont aidées
- Les nouveaux arrivants bénéficient d'un processus d'intégration plus facile au Canada
- Les communautés du Canada originaires de la région touchée se sentent soutenues par le Canada

- D'autres crises (comme celle du Soudan) semblent largement oubliées par la communauté internationale et par le Canada. La réponse du gouvernement

canadien en matière d'immigration est limitée en nombre, restreinte aux personnes ayant des liens familiaux, oblige les demandeurs à surmonter des obstacles difficiles en matière de traitement et confie la responsabilité de financement et d'installation au pays aux membres de la famille.

- Peu de gens peuvent en bénéficier
- Le traitement est long et compliqué, ce qui expose souvent les personnes à des risques accrus
- Les communautés au Canada se sentent isolées, défavorisées et discriminées.

Comparaison de l'échelle des réponses récentes

Syrie	45 000	2015-16
Afghanistan	55 000	2021-24
Ukraine	300 000	2022 – 2024
Soudan	7 000	Plafond de 2024 basé sur 3 250 demandes
Gaza	Limite de 5 000	2023 – 2024

Recommandations

Le gouvernement doit donner suite rapidement à son engagement d'élaborer un cadre de réponse aux crises humanitaires, conçu pour éradiquer le racisme systémique qui a terni les réponses d'urgence du Canada jusqu'à présent.

Les réponses du Canada doivent:

- Être transparentes et équitables, quelle que soit la race, la nationalité et l'origine ethnique en question

- Offrir des chances égales aux ressortissants, aux réfugiés et aux autres personnes ayant besoin d'une protection humanitaire pour accéder à des voies temporaires et permanentes de protection au Canada

Cette ressource a été produite avec le soutien financier de la Fondation canadienne des relations raciales



**Canadian
Race Relations
Foundation**

**Fondation
canadienne des
relations raciales**